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言近意远 似少实多

近日，广东省清远市纪委官微
转发了《广东纪检监察》对清远基
层教育局长腐败频发的长篇剖析，
揭示出清远教育系统教育局长腐
败案件呈易发多发之势，2010年以
来，清远市各级纪检监察机关查处
了 7 名教育局长或副局长，其中

“一把手”5人，副局长2人。
如果从教育局长的权力地位

来看，一个地级市有7名县级教育
局长落马，并不奇怪。教育局长
是一个肥缺，他不仅掌握着丰沃

的财政资源，而且管理的教师众
多，还掌握着校长的任命权，若对
其监督不力，极容易发生病变。

5年 7名教育局长落马，这或
许说明，清远教育系统出现了集
体性溃烂。因此有必要问一句，
将教育事业放在这些人手上，如
何放心？

有人说，中国基础教育的命
运，就掌握在全国 2000 多名县级
教育局长手中，“有什么样的局
长，就有什么样的教育”。但如果

教育局长自身不检点，吃回扣，养
情人，那基础教育必然堪忧。应
看到，不同于其他部门的局长，教
育局长不仅是行政序列内的一个
官员，还承担着“教育家”角色。
他不仅要做一个好的“后勤部
长”，更应该是一个有担当、有情
怀、有正派价值观的学生榜样。

从清远落马的 7 名教育局长
来看，他们恰恰倒在了“不务正
业”上。据悉，7 名教育局长的腐
败问题主要发生在校服、基建、教

材、饭堂等“四大高危领域”。为
了吃回扣、拿提成，将教材、校服
供应、食堂经营承包给行贿企业，
得了私利，却悬置了学校与学生
的利益，更重要的是，上梁不正下
梁歪，校长成为被裹挟者甚至帮
凶，也不利于引导学生形成正派
的价值观。

说到底，教育局长腐败是典
型的德不配位与权力变质。一个
没有师德、官德的教育局长，不可
能办好一地的教育事业。

教育局长落马，根在“不务正业”
□王言虎

@风同学ccnu：教育部说，大
学生自主创业可折算成学分，真是
为国分忧。不过建议再追加几条政
策：购买股票可折算学分，买二套房
可折算学分，生二胎可折算学分，做
正能量网评员可折算学分……好一
个拿着教育当买卖的教育部。

@叶檀：与传统行业的企业主
交流，利润下降，账期拉长，各方陷
入彼此的债务链中。还被逼着大打
价格战，包括大公司在内。有人相
信，通过价格战，能让资金无法支撑
的企业被淘汰出局。以价格战维系
的商业生态链条真的会让大家有出
路吗？看看O2O行业的并购，大资
金也有撑不下去的一天。

@马靖昊说会计：近日国务院
发布了《编制自然资源资产负债表
试点方案》，对于自然资源资产负债
表的理解，要把握两点：第一，它本
质上是一个统计报表，其平衡等式
为：期初存量+本期增加量-本期减
少量＝期末存量。第二，此表不反
映权属关系，也就是没有负债和所
有者权益项目。将统计表命名为资
产负债表，是会计学的骄傲。

@周泽律师：当年从高校辞职
专做律师，主要是受不了评职称、申
报课题之类与人争来争去、被人评
来评去的玩法。觉得做律师不用参
加什么评选，不用在意职称，没想到
近日听说律师也要分级了。惑：莫
非国家想把法律服务市场统一起来
集中管理，按律师级别分配案源、按
服务对象需求指派律师？或许这
样，才能体现高级律师的价值？

@隋彭生民商法：有人认为，
设立律师分级制度，出庭便可与法
官的水平相对应。不能苟同。四级
法院的法官，是水平从低往高配置
的吗？或者说，是水平等而下之的
吗？

陕西洛南县怒骂群众“滚出去”
的国土所副所长因违反中央“八项
规定”已被免职并被县纪委立案调
查。官方表示，拖欠村民建房保证
金的情况也在处理中。随后记者接
到一些村民的电话，称永丰国土所
已将建房保证金退还给他们。

洛南县永丰国土所多年不归还
村民建房保证金，村民每年都去讨
要很多次，每次的答复，不是说“前
任留下”的，就是说“等一等”。而这
一次，因为副所长一句“滚出去”在
网上蹿红，这笔“呆账”竟一夜间解
决。于是，骂人的副所长迅速解决
了问题——要不是他这一句“滚出
去”，“剧情”会出现这般的转机吗？

欠村民钱多年不退，要么是有
意赖账，要么是没人拿村民利益当
回事，包括上级部门。而媒体曝光
后一天就给解决了，再也没有人说什
么“遗留问题”云云，不管是乡镇国土
所，还是上级部门，他们的压力都不
是来自村民，而是媒体曝光后引发
的舆论风波——若当地不赶快平息
的话，惊动了上面，就不好收场了。

几年前，郑州市规划局副局长
逯军一句“替党说话还是替老百姓
说话”，一下子推动了当地群众长期
上访无果的土地补偿问题的解决；
河北省一位环保局长为搪塞地下水
污染问题，说“煮红豆也能让水变
红”，一下子促成了当地水污染的治
理……这些“雷语官员”后来都成了
解决问题的转机。而如此“狗血”的

“剧情”，既是嘲讽，更是悲哀。这种
剧情越多，越说明民众正常维权路
径、体制内正常纠错机制不正常。
同时，这样的案例越多，民间越希望
通过策划“发酵事件”解决矛盾。说
到底，啥时候体制内监督有力、群众
正常维权路径通畅，类似说“雷语”
的官员，才不会成为解决问题的转
折点。

副所长不骂人
钱就要不出来？

□马涤明

分析长期趋势的框架，应该是从供给侧出发。之所以经济下行，原因是供给侧发生了问题，包括
劳动力无限供应的状况也就是人口红利的消失和全要素生产率增速的下降。

——吴敬琏11月18日在“《财经》年会2016：预测与战略”上表示。

昨天，北京第五代公厕“第5
空间”增加了 ATM 机、新能源汽
车充电桩、无线网络覆盖，自动售
水机等便民服务设施，市民可在
公厕取款上网梳妆买饮料。网友
调侃：这还是厕所吗？

你最想在公厕里干啥？

@CRI 葡萄牙语：来这里最
想干啥还用问吗？

@某万姓猫奴：最想在这里
开一家优衣库。

@纳豆老蔡：“哥们等我会
儿，我去厕所买瓶水。”“什么？”

@月亮脸猪尾巴：只想上个
厕所而已。

以后上厕所得限号

@冯小唯有公主病：有 了
Wi-Fi，上个厕所估计要半个小
时。

@蓝色冰吻 123456789：这
以后上厕所得限号。

@谢星晨 Cancer：从 此 以
后，“蹲着茅坑不拉屎”成为一种
时尚。

@十五年一轮回：在公厕里
买饮料，你确定那是饮料吗？

浪费资源

@敕封御前：一个厕所要那么
多功能干吗？能长住还是咋的？

@绪1003：在里面玩上瘾不
出来，真正急着上厕所的人憋着
吗？

@一步之外的幸福：我们不
在乎厕所是不是豪华，只要我们
需要的时候很容易找到就好了。

这就是创新？

@仁义礼信的春天：西部还
有很多人吃不饱、没水喝，北京的
厕所比他们住的还要好。

@珍藏的小板凳_：我觉得还
不如一个单独的厕所好，真是华
而不实。

@你这个蠢货：我特么就是
上个厕所，还能住在厕所里啊？

决策者脑子掉粪坑了吧。
@明天的太阳在哪呢：这大

概就是政府所谓的创新吧！把一
堆没用的东西凑一起，找个借口
花钱而已。

厕所也要发展

@吕lyulyu：国外很多国家都
有这样的厕所，国外厕所除了干
净没异味，还有香味，取款买东西
都没问题。一步一步来吧。

@陈皮半夏：新事物出来都
难以被接受，慢慢也就接受了。
厕所不能总与脏乱差联系在一
起。厕所也要发展。

（以上言论来自新浪微博）

Wi-Fi、取款、买饮料……

公厕到底是用来干吗的？

宋慧乔的“苹果肌”、范冰冰的
“尖下巴”……每到高校招聘季和寒
暑假，到医疗美容机构打造“明星脸”
的青少年越来越多。

如果你还认为，整形美容是祛
皱、拉皮、除眼袋，或者是中老年人的
专利，那么你已经out了。一个事实
是：“拼颜值，赢未来”正吸引越来越
多的青少年加入整容大军。

新华社发

以貌取人
不是传说

黑龙江省纪委等相关部门近
日通报黑龙江省工信委节能与资
源综合利用处原副处长张伟天索
贿一案。张伟天利用审核企业申
报补贴的便利，以加快办事进度
为名向企业索要好处费。这种靠

“不作为”“慢作为”谋取私利的行
为，必须严惩。

一 朝 权 在 手 ，便 把 钱 来
收。张伟天多次以“帮助企业
加快项目审核评审进度”、“及
时向工信部报批”为名，明码实

价向 3 家企业索要项目获批资
金 额 度 15% 的 好 处 费 ，共 计
117.5 万元。权力黑手伸得长、
捞得狠，终究难逃法网。张伟
天被立案审查并移送司法机关
依法处理，说明了手莫伸、伸手
必被捉的道理。

近些年，为了推动发展、改善
民生，国家下拨的补贴资金量大
面广，各级干部过手的经费越来
越多。面对诱惑，一些人利用手
中权力，把本该履行的职责当成

吃拿卡要的招牌，并采取拖着不
办的方法索要贿赂。

近几年来，在中央反“四风”
并对腐败保持高压的态势下，一
些地方出现“为官不为”的苗头。
在此背景下，一些人就开始借此
打歪主意，本该及时为企业和群
众办的事，却偏偏拖着不办。或
是以加快办理速度为名，向办事
群众或企业索要好处，折射出权
力观的扭曲和错位。

靠“不作为”“慢作为”谋私利

之所以能够得逞，一定程度上表
明行政办事规程仍不够完善科
学。一些地方对群众办事的条件
不够公开、办事环节不够透明、对
办事时间不设限制，让一些人有
借口可以一次次推脱。

对靠“不作为”“慢作为”谋取
私利，要发现一起严惩一起。同
时，还应完善制度，优化规程，实
现办事规范化、透明化，列出办事
时间表，让人民有条件监督，保障
权力在阳光下运行。

斩断靠“慢作为”谋私利的黑手
□新华

摘要┃本该及时为企业和群众办的事，却偏偏拖着不办，或是以加快办理速度为名索要好处，折射出权力观的扭曲和错位。

@微语

@微言博议


